

DIARIO DE TENERIFE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

(Decano de la Prensa de Canarias)

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Redacción Dr. Allart, 51.

Teléfono núm. 167

“El Imparcial” y Tenerife

En los últimos números del importante rotativo madrileño «El Imparcial», hemos leído las interesantísimas informaciones telegráficas que, sobre la crítica situación por que atraviesa esta región, le fueron transmitidas por su redactor especial, Sr. Rivera.

Tan poco acostumbrados estamos a que la prensa peninsular, y en particular la madrileña, se ocupe de nuestros asuntos, estudie nuestros problemas y recoja nuestras lamentaciones, que sinceramente decimos, nos ha causado extrañeza el gesto de «El Imparcial», enviando un redactor a esta provincia, con el exclusivo objeto de informar a sus lectores de la grave crisis por que atraviesa.

Esta plausible actitud del colega, esta atención que con nosotros ha tenido el antiguo y popular diario madrileño, (y que debiera servir de norma a otros colegas), merece nuestra simpatía y nuestro agradecimiento.

Y no es que «El Imparcial», haya hecho nada extraordinario. Se ha limitado sencillamente a cumplir con un deber patriótico. Pero como nos encontramos en un país donde lo que menos se hace es eso precisamente, cumplir con el deber, hacer obra de patriotismo, y de ahí que todo se lo haya llevado la trampa y estemos como estamos, por eso exteriorizamos nuestra simpatía y nuestro agradecimiento al colega por su proceder en esta ocasión.

Es deber patriótico en grado máximo, (conviene que lo sepan los que no quieren saberlo), el ocuparse de las cosas de Canarias, el interesarse por todos nuestros problemas, recogiendo todas nuestras aspiraciones, quejas y necesidades.

Mostrarse sordos a nuestras lamentaciones, desoír nuestros requerimientos, nuestras súplicas y dolores, eso ni es patriótico ni es justo.

«El Imparcial», y como él cuantos órganos de opinión se publican en Madrid, se encuentran en ese ineludible deber de preocuparse con un poco más de interés por la suerte de Canarias.

Si así no lo hacen es que no quieren contribuir a una gran obra de patriotismo; pero entonces que no se llamen portavoces de la opinión española.

Lo que ha hecho «El Imparcial», lo decimos otra vez, ha sido el cumplimiento de un alto deber patriótico. Vaya por ello nuestro agradecimiento.

La insurrección en Cuba

Carácter de la rebelión

Según recientes noticias recibidas la sublevación de Cuba resulta de orden militar.

Los disturbios comenzaron en la provincia central donde los rebeldes se apoderaron de Santiago de Camagua y dirigiéndose hacia Santa Clara.

El Gobierno cubano, disponiendo de la mayor parte del ejército, ha alistado voluntarios.

Se confía que triunfará.

Derrota de los rebeldes

Después de un vivo combate á 17 millas al oeste de la Habana, los rebeldes han sido derrotados.

La caballería gubernamental ha dispersado á los rebeldes cerca de Manzanillo.

La situación en Alemania

Los momentos son graves

Más que lo que podamos decir nosotros acerca de la crisis angustiosa por que atraviesa Alemania—reconocido en la reciente nota de aquel Gobierno Imperial—se consigna en parte de la prensa germana, cuya infantería va decayendo. El «Leipziger Volk Zeitung», órgano de la Unión socialista del trabajo, cuyos representantes oficiales, votaron contra la guerra submarina ante la Comisión de presupuestos escribieron:

«El grupo extremo del partido de guerra, que hasta ahora era llamado «frontera de los submarinos» ha triunfado. El Canciller ha restablecido la calma en las filas de los Westarp, Reventlow y Bassermann. La decisión adoptada es extremadamente grave, y sus consecuencias militares y políticas no pueden calcularse. En vez de la paz tenemos la guerra llevada a sus últimos límites. Los partidarios de estas nuevas medidas creen que van a obligar a Inglaterra a pedir la paz. No es posible decir hoy si es fundada tal probabilidad. Buena parte de la responsabilidad de la resolución adoptada pesa sobre la mayoría socialista en cuya conducta no ha dejado de influir el Gobierno. ¿A donde nos llevará la nueva actitud de Alemania? No lo sabemos. Los momentos son grandísimos y extremadamente serios. Una espesa niebla de sangre borra nuestro camino».

Singular clarividencia revela el aludido diario socialista que docil a un imperativo de la conciencia expone a sus compatriotas la verdad. Por añadidura según puede verse en la misma prensa de aliéne el Ruin la situación creada por las dificultades materiales no tiene tampoco nada de isonjero.

Desde hace bastantes días los canales de la región de Duseeldorf, están helados. Los transportes de carbón de las minas de Westfalia, por vía marítima han cesado en absoluto y es imposible satisfacer los pedidos procedentes de las regiones del Mein y del Rhin.

En el Ruin, que va helándose, los abundantes trozos de hielo han obligado a suspender la navegación. Han naufragado varias chalanas y el carbón amontona en los muelles.

Según dice el «Germania» se encuentran dificultades para descargar los trenes de carbón. En Berlín la carencia de brazos impide limpiar la nieve de las calles, que ha caído en abundancia y el acarreo es difícil.

De los 2.120 vagones que llegan diariamente a Berlín no pueden ser descargados más que 850. En las estaciones se amontonan las mercancías, lo cual acrece la crisis de los transportes.

Los persistentes fríos de estos últimos han obligado a restringir el tráfico por las vías férreas en ciertas regiones, sobre todo en el Sur de Alemania.

En Farnfort mismo, vista la escasez de carbón, ha habido que seguir el ejemplo de Munich, cerrando las escuelas superiores y las escuelas técnicas.

A partir del lunes pasado los teatros sitios de recreos y lugares públicos serán cerrados por 14 días. Se espera el razonamiento en carbón para el vecindario.

En Maguncia las escuelas y los teatros y los Museos se clausuraron por 15 días a consecuencia de la falta de carbón. Desde las 10 de la noche se apagará el alumbrado de las calles.

Los vecinos tienen que proveerse de bonos de carbón.

Después de largo debate, la Municipalidad de Berlín ha decidido implantar en la alimentación un pan militar compuesto de 55 partes de avena 35 de trigo, y 10 de varias clases de harina.

El «Lockal Anzeiger» dice que por culpa de las heladas es imposible enviar patatas Berlín. El Ayuntamiento no podrá en breve distribuir raciones de patatas, suministrará un suplemento de pan y de harina.

La ración de manteca por persona en Berlín, es desde el lunes pasado de 30 gramos.

En Nuremberg existe asimismo gran escasez de patatas. Las autoridades municipales han decidido, en su virtud, que todo portador de tickets con derecho a la ración legal de patatas recibirá, en vez de ellas una libra de pan.

A fin de suplir la escasez de pescado, la villa de Essen ha resuelto poner a la venta abondiguillas de pescado a 45 marcos los 2 kilos y almexas saladas a 1'75 la libra. «El Leipzig Volks Zeitung» tiene razón, y no es posible negarlo: «Los momentos son graves» para Alemania.

K. Helmmel.

Constanza, enero 1917

Francia la bien amada

Por Angel Guerra.

Al expresar su gratitud por haber sido condecorado con la cruz de guerra francesa el gran poeta Gabriel D'Annunzio, manifestaba su orgullo de ostentar ese signo de honor que decora los pechos heroicos que, en el Marne milagroso y en los mataderos sublimes de Verdun, han salvado dos veces al mundo.

Y es verdad, Francia vencida, humillada, amputada nuevamente, aplastada y dominada por la «kultur» germana... ¿se comprende mayor cataclismo?

No hay para qué recordar, aunque sí conviene, la angustia con que de un extremo a otro de la tierra se siguió el avance victorioso de los ejércitos teutónicos en los primeros meses de la guerra por el territorio francés, llegando amenazadores hasta las mismas puertas de París. La inquietud fue universal. Las viejas admiraciones por el espíritu francés, que es delicadeza en las letras, genio en las artes, sentido de la democracia y de la libertad en política, anhelo de engrandecimiento por su trabajo fecundo en la esfera de lo económico, se sintieron trágicamente sobrealzadas ante la posibilidad de que la gran nación quedase a merced del vencedor, que se imponía por la fuerza.

Poco a poco han ido renaciendo las esperanzas y tranquilizándose las inquietudes. La arraigada confianza en la vitalidad y el valor del pueblo francés no se vio defraudada. Antes, por el contrario, los hechos han venido a confirmarla y robustecerla.

A la hora presente, pasada la hora del inminente peligro y de la catástrofe que parecía cierta, un gran suspiro de alivio ha dado escape a la zozobra moral del mundo entero.

Porque no habrá quien niegue que es general la simpatía por Francia. No hay en ella ningún exclusivismo. Porque en esa simpatía coinciden hombres de las más opuestas ideas, así como ella excluye todas las diferenciaciones de nacionalidad o de raza.

En aquel momento de angustia a que antes aludía, el ilustre escritor suizo Paul Seippel, expresábase en estos términos:

«Si Francia es aplastada de esta vez, ¿qué será de ella? ¿Qué harán de esta nación que ha representado un papel tan magnífico en la historia del mundo y a la cual nosotros, suizos latinos, debemos lo mejor de nuestro espíritu? ¿Qué lugar le dejarán en la superficie del globo? ¿Qué papel podrá desempeñar todavía? ¿Quién en el mundo podrá ser el contrapeso a sus vencedores?»

Esa pregunta se la formulaban todos los pueblos fuera de la tierra.

¿Qué país no le debe algo a Francia? Ella ha sido la gran energía espiritual generadora de todas las transformaciones operadas en el campo de la intelectualidad, constituyendo eso que se llama civilización contemporánea.

Todas las transformaciones se han realizado a costa de su experiencia. Ella ha sido pródigo de su sangre al servicio de las ideas. La revolución francesa, que se inició como un sacu-

dimiento interno, bien pronto se convirtió en un movimiento universal de redención humana. El más vigoroso empuje de las democracias modernas tiene un arranque en aquellos motines de descamisados y en aquellas sublevaciones de los campesinos contra la tiranía de sus señores. Ni la revolución inglesa por instaurar el régimen de la soberanía popular; ni la reforma en Alemania por independizar la conciencia religiosa; ni la guerra de secesión en los Estados Unidos para acabar con la esclavitud de los negros tienen el alcance ni logran las proporciones de aquel movimiento verdaderamente libertador de la Francia del 93, que proclamara los derechos del hombre.

De entonces acá, inspirada por ese espíritu nuevo, Francia ha prestado su concurso a la reconstitución de las nacionalidades y a la libertad de los pueblos.

Prestó su concurso a Washington para la independencia de los Estados Unidos, a Grecia para redimir el yugo bárbaro de la dominación otomana, a Cavour para que pudiese realizar la unidad de Italia, y románticamente, alentó a los polacos para la reconstitución de su viejo reino, dividido y expoliado. Y vio siempre con simpatía, prestandole una ayuda financiera, cuando no podía prestarle un auxilio militar, a todos los movimientos revolucionarios que en diversos países trataron de dar en tierra con regímenes caducos, cuando no deshonrados.

No hay gran ideal de progreso o de justicia al cual Francia no se haya con fervoroso entusiasmo asociado. A ella se volvía en los momentos supremos los ojos lastimosos y las manos suplicantes de todos los oprimidos de la tierra. Creyárase que era Francia la madre augusta y solícita de quien se esperaban los auxilios necesarios en las horas supremas.

De ahí el amor apasionado con que todos la han seguido en sus trances de amargura. El sentido de humanidad que caracteriza su espíritu es lo que la hace admirar y querer por todos.

Con razón escribía Victor Grand: «Francia es libertad, gracia amable, sentido de la medida, cortésia discreción, finura, elevadas intenciones, memoria, caridad; ella es humanidad, es una palabra. Si ella llegase a desaparecer del número de las naciones, la vida humana perdería una parte de su nobleza y de su hermosura.»

Es una gran verdad. Aunque escrita por un francés, la suscriben las gentes mas cultas que haya sobre el haz de la tierra.

Aterra pensar en la desaparición de Francia, o, por lo menos, en su aniquilamiento. Sobre el mundo vendría una noche de tinieblas, fúto de aquella claridad espléndida que es el espíritu del pueblo francés, que ha guiado las jornadas humanas hacia el progreso a través de tantos siglos.

Para los futuros destinos de la Humanidad, si Francia desapareciera bajo el azote de un bárbaro, habría que crearla de nuevo, con igual alma, llena de idealidad e inspirada por un alto sentido democrático.

Prohibición

Varias casas fruteras de esta localidad han recibido telegramas de Inglaterra en los que se les manifiesta el acuerdo del Gobierno inglés prohibiendo la importación de tomates y manzanas, y reduciendo a un 25 p^o de las cantidades que se venían importando, la de plátanos y naranjas.

Como se ve, esta medida agrava más la situación del país.

Marruecos, colonato indígena

Para ganar la voluntad del indígena de la región que se desea explotar ha demostrado la práctica que uno de los principales recursos que más resultados da, es la asociación agrícola con el mismo indígena. Con ello se consiguen diferentes ventajas que creemos innecesario enumerar porque por sí mismas se ponen de manifiesto.

El moro, que, con raras excepciones, por desconocimiento no practica y usa los modernos adelantos introducidos en la agricultura, no obtiene por ello, de sus tierras, todo el rendimiento que éstas pudieran dar. Unido esto a la falta de recursos, son causas más que suficientes para que obtenga en la asociación, particularmente con el europeo, una mayor producción en el cultivo del suelo.

Esta ventaja puede ser aprovechada no solamente para la penetración pacífica sino para poner en explotación con toda seguridad y con no cuantiosos desembolsos, grandes extensiones de terrenos.

embolsa, como se ha indicado, los anticipos recibidos.

La asociación es temporal; generalmente no dura más que desde la época en que han de prepararse las tierras, hasta que se termina la recolección.

Son obligaciones del colono, en la segunda forma, o de asociación por la mitad de la semilla.

Los animales de trabajo, a cuyo sostenimiento ha de proveer. Realizar todos los trabajos, desde la preparación de la tierra hasta la recolección.

El propietario tiene las obligaciones de:

Proporcionar el terreno.

Facilitar la otra mitad de la semilla necesaria para la siembra.

Pagar la mitad de los gastos de la recolección.

Los productos representados por la cosecha, se reparten por mitad entre los asociados.

Es también una asociación temporal, que dura desde la época de la preparación de la tierra, hasta la recolección de los productos.

La Compañía Colonizadora, de cuyo importante asunto ha hecho los más completos y detenidos estudios, piensa utilizar también este segundo sistema, mejorándolo en favor de los indígenas; por dicho medio podranse cultivar buen número de hectáreas, sin los desembolsos y gastos de establecimiento que quiere el sistema de colonato. Al efecto, el contrato con sus asociados quedaria modificado en la siguiente forma:

Obligaciones de la Compañía. Facilitar tierras.

Suministrar la totalidad de la semilla, calculada a razón de 600 kgs. por asociado.

Anticiparles hasta la suma de 100 pesetas en especies, que pudrian ir recabando de la factoría. Realizar la trilla por su cuenta.

Obligaciones del colono: Realizar los trabajos agrícolas. Realizar la siega por su cuenta.

Los productos representados por la cosecha serán repartibles por mitad, y de la parte del colono se descontarán los anticipos.

Si como es de esperar este sistema da prácticos y provechosos resultados y además toma el incremento que es de esperar, pueden derivarse saludables consecuencias e incalculables beneficios para la región y para sus colonos, porque entonces se desarrollarian extraordinariamente los cultivos, agrícolas y la riqueza del país, avanzando con ello y a grandes pasos la colonización española en el país.

No es que pretendamos decir que con solo este sistema de penetración y colonato puedan resolverse infinidad de problemas; sino que junto con otros sistemas o medios de reconocida utilidad y verdaderamente prácticos, puede aportar el de referencia una facilidad más para la realización de magnos proyectos que a la nación interesa se lleven a buen fin.

A. Baltabriga y Vidaller.

Los efectos del bloqueo

El hundimiento del «Mar Adriático»

Ha llegado a Bilbao la tripulación del vapor Bilaino «Mar Adriático», hundido frente al puerto de Burdeos por un submarino alemán.

Según ha manifestado el capitán, el día 10, a las cuatro de la tarde, salieron de Lisboa, con rumbo a Burdeos, con carga general.

Toda la travesía la hicieron a milla y media de la costa, sin ocurrirles ninguna novedad.

El día 14 llegaron a la entrada del puerto de Burdeos. Cerca de la primera boya, se sostuvieron en espera del práctico.

A eso de las cuatro de la madrugada vieron aparecer, a unas 50 brazas del buque, por el costado de estribor, un submarino, cuyo comandante ordenó al capitán que llevara al sumergible la documentación.

Así lo hicieron, recibiendo inmediatamente orden de abandonar el buque.

Un oficial y cuatro marineros alemanes se trasladaron a bordo del buque español, y colocaron cinco bombas en los costados y bodegas.

Después de estar toda la tripulación en los botes, el oficial les recomendó que se apartaran inmediatamente, y cuando estaban a unas cuatro brazas de distancia, las bombas estallaron y hundieron el buque en pocos minutos.

Refiere el capitán del «Mar Adriático» que los alemanes habían recogido la bandera española del vapor y buena cantidad de provisiones, que fueron transportadas al submarino.

Dui ante media hora, el sumergible remolcó el bote en que iba el capitán, mientras los otros dos botes se aproximaban a fuerza de remo.

Al cabo de ese tiempo el submarino se sumergió, abandonando el bote.

Poco después, los tripulantes de este divisaron un pesquero, armado con un cañón a proa, que prestaba servicio de vigilancia, y el cual les recogió.

Manifestaron al patrón del pesquero que en las proximidades había un submarino y otros dos botes con el resto de la tripulación.

Cuatro horas después fueron recogidos los demás tripulantes. El pesquero les coadijó a Le Verdon donde tomaron el tren para Burdeos.

Noticias de la Península

La línea de Filipinas

Como consecuencia del bloqueo en el mediterráneo, la Compañía trasatlántica ha dispuesto que los buques de la línea de Filipinas sigan la antigua ruta, o sea por el Cabo de Buena Esperanza, donde se repostará de carbón.

El vapor «Legazpi» salió para Manila creyéndose que invertirá en el viaje cuarenta y cinco a cincuenta días.

Una pena de muerte

La sala de la Audiencia de Bilbao, ha condenado a muerte al joven portugués Gustavo Figaredo, que asesinó y robó a la vecina del pueblo de Zaldirar, Justina Vejar, en cuya casa prestaba sus servicios como criado.

Efectos del bloqueo

El vapor inglés «Buzca» cargó de Alicante después de cargar 18.000 cajas de naranjas, 506 de cebollas y 199 bultos de manzanas.

En Valencia cargó 20.000 cajas.

El buque va armado con un cañón.

El cuartel de invalidos

El general Ochando ha presentado el siguiente artículo como enmienda al proyecto de autorizaciones:

«Art. 3.º Se autoriza igualmente al Gobierno para construir en Madrid un cuartel que sirva de alojamiento para los inválidos de los ejércitos de mar y tierra, los cuales conservarán bajo su custodia las gloriosas banderas, estandartes y trofeos que constituirán el Museo Militar de España.»

El Gobierno abrirá un crédito al efecto con fondos del Estado, y podrá pagar a todas las clases de la nación, por medio de un patriótico llamamiento, para que contribuyan a completar los recursos necesarios para levantar un amplio edificio en el plazo más breve.

Para los huérfanos de Francia

Respondiendo a la iniciativa del glorioso pintor Zuloaga el pueblo de Eibar ha realizado un acto de filantropía en favor de los huérfanos de la guerra en Francia.

La idea del gran artista, acogida con entusiasmo por sus paisanos, consiste en que todos los habitantes de la villa heroica y liberal cedieran el jornal entero de un día para tan benéfico objeto.

Un actor herido en escena

En el teatro Principal de Valencia, durante el ensayo general de una obra del maestro Penella, que iba a ser estrenada por la noche, al hacer desde las cajas un disparo sobre el barítono señor Rusell, que estaba en escena, el taco le atravesó el cuello, haciéndole caer al suelo.

La herida no es grave, pero impedirá al artista trabajar durante diez días.

La función se suspendió.

Quando necesite específicos y sueros búsquelos en la Farmacia "Suárez"--San Francisco, 17.

DE AYER

El día comenzó algo desanimado. Unas cuantas máscaras, como siempre de mal gusto, recorrieron las calles. podemos decir que «implorando» la caridad pública...

Por la tarde la afluencia de máscaras a la plaza de la Constitución, fué bastante numerosa. En la «Juventud Republicana» comenzó a bailarse a las 8 de la tarde.

Más de doscientas máscaras desfilaron por los salones de la simpática sociedad, manteniéndose en constante animación el baile hasta la una de la madrugada.

En el «Círculo de Amistad», el tradicional baile de «Piñata», no dejó que desear al de otros años. La concurrencia era tan enorme, que apenas se podía permanecer en los salones.

El baile se prolongó en medio de gran animación, hasta las primeras horas de hoy.

Como es natural, también ayer hubo abundancia de vino, con sus consiguientes altercados, sin importancia.

El único suceso digno de mención ocurrió en las inmediaciones de la iglesia de la Concepción.

Un automóvil atropelló al joven Toribio González, de 22 años de edad, ocasionándole una herida en la cabeza, de la que fué asistido en el Hospital civil.

Por lo demás el día transcurrió sin novedad.

La gente se divirtió mucho y gastó poco...

De la Laguna

Las obras del Instituto

Los más valiosos elementos de la localidad continúan labrando activamente para conseguir que el Gobierno haga por administración las obras del Instituto, comenzando enseguida los trabajos.

Se confía en que de esta ocasión sean satisfechas nuestras justas aspiraciones.

Nuevo párroco

El señor Obispo de la Diócesis ha nombrado al Coadjutor de la Concepción de esta Ciudad don Antonio Solís Morales, párroco de la misma iglesia.

El nombramiento ha sido muy bien recibido en esta población donde el Sr. Solís goza de gran prestigio.

Maestra interina

La simpática y joven señorita Braulia Rodríguez ha sido nombrada maestra interina de la Escuela de niñas del Rosario.

Notas de Sociedad

Nuestro estimado amigo don Alonso de Castro sigue mejorando de las dolencias que le acrecentó el accidente automovilístico de que el DIARIO informó oportunamente.

Nos alegramos. La distinguida Sra. esposa del Juez municipal don Emilio Gutiérrez Salazar, ha dado a luz un hermoso niño.

El estado de la madre, así como el del recién nacido, es excelente.

El notable historiador canario D. Manuel de Ossuna y Vanden-Heede, hace días ha regresado de la península acompañado de su distinguida familia.

Al saludarle y reiterarle nuestro pésame por el reciente fallecimiento de su hermano don Juan, deseamos que su señora esposa sea restablecida pronto de la enfermedad que viene sufriendo.

Parque Viana

Continúa actuando en este coliseo la compañía de Zarzuela del Sr. Córdoba.

Cada día agrada más el trabajo de los inteligentes artistas que integran el cuadro.

La labor de la Srita. Campomayor y la del Sr. Córdoba es siempre aplaudida.

Las demás partes gustan mucho también.

Lástima que la empresa del Viana no aumente el número de funciones, pues le auguramos

más público en las noches sucesivas.

La compañía tiene el propósito de estrenar en esta ciudad el drama de Oliver titulado «El crimen de todos», lo que constituye un verdadero acontecimiento no solo por ser la primera vez que esa obra se representa en Canarias, sino por que «El crimen de todos» es uno de los mayores éxitos teatrales de la última temporada.

Ya era hora

Parece que en la semana próxima se reanudarán los trabajos en la carretera de esta ciudad a Taganana.

CORRESPONSAL.

Laguna, 24 Febrero 1917.

La revolución de Cuba

Declaraciones de un ministro yanqui

El Consulado General de la República de Cuba en Barcelona, en telegrama recibido ayer en este Consulado, dice lo siguiente:

«Ministro Cuba en Madrid dice como telegrama hoy lo siguiente: «El señor Secretario de Estado me trasmite el siguiente despacho, con el ruego de que lo traslade a todos los señores Cónsules que dependan de ese Consulado General.» Me es grato poner su conocimiento las siguientes declaraciones que ha hecho hoy el ministro de los Estados Unidos en nombre de su Gobierno: Primero. El Gobierno de los Estados Unidos apoya y sostiene al Gobierno constitucional de la República de Cuba. Segundo. La actual insurrección armada contra el Gobierno constitucional de Cuba es considerada por el Gobierno de los Estados Unidos como un acto ilegal y anticonstitucional que no tolera. Tercero. A los jefes de la revuelta, se les hará responsables de los daños y perjuicios personales que sufran los extranjeros, y así mismo de la destrucción de la propiedad extranjera. Cuarto. El Gobierno de los Estados Unidos, estudiará detenidamente la actitud que deba adoptar respecto de aquellas personas relacionadas con o que tomen participación en la actual perturbación de la paz pública en la República de Cuba, en vista de la decidida actitud del Gobierno de la República y de las declaraciones que, antecediendo, se espera que en breve quedará dominada la presente revuelta. Desvernime; Secretario Estado. García Kory; ruégole trasladado otros Cónsules ese Archipiélago. Sala, Vicecónsul encargado Consulado General.»

«El atestado ha debido tener por objeto alguna cengansa personal, y ha merecido la reprobación unánime de cuantas personas se han enterado de hecho tan criminal.»

«Por suerte, no produjo otro efecto que el extremamiento de los departamentos del edificio inmediato al portal y la ruptura de algunos cristales.»

«El Juzgado de 1.ª instancia se ocupa con gran actividad y loable celo en la averiguación del hecho, que merece ejemplar castigo.»

Hace 30 años

1887-26 de Febrero

Invitados al efecto por el Sr. Alcalde se reunieron ayer en el despacho de este el Director del Instituto local, el Presidente del Gabinete Instructivo y algunas otras personas cuyo objeto de discutir y determinar la mejor manera de cumplir el acuerdo recientemente tomado por el Excelentísimo Ayuntamiento de establecer en esta Capital un Observatorio climatológico.

Atendidas, en lo posible, las dificultades que se presentaban respecto a la elección de sitio para el establecimiento del Observatorio, y calculados, dentro de los límites de la consignación otorgada por el Ayuntamiento, los gastos que ocasionara la instalación, parece que el proyecto, que tuvimos la satisfacción de incluir los primeros en las columnas del «Diario de Tenerife», será muy pronto un hecho realizado.

Copiamos de «El Memorandum»: «Ya tenemos la dinamita a 9 kilómetros de distancia.»

En las primeras horas de la noche del martes de Carnaval, estalló un petardo, que contenía aquella materia, en el zaguan de la casa que ocupa en la ciudad de la Laguna el señor D. Domingo de la Rosa, persona honradísima y por todos conceptos apreciable.

El atentado ha debido tener por objeto alguna cengansa personal, y ha merecido la reprobación unánime de cuantas personas se han enterado de hecho tan criminal.

Por suerte, no produjo otro efecto que el extremamiento de los departamentos del edificio inmediato al portal y la ruptura de algunos cristales.

El Juzgado de 1.ª instancia se ocupa con gran actividad y loable celo en la averiguación del hecho, que merece ejemplar castigo.

INTERESANCE

Para los que quieran aprender el idioma inglés

Una señora inglesa se ofrece para dar clase de su idioma en su casa y a domicilio, poseyendo un buen método de enseñanza. Para informes Villalba Hervás, núm.

LOS QUE SE VAN

Hoy marchará para la Península, con el fin de posesionarse de su nuevo destino en Córdoba, el que fué Inspector jefe de policía en esta Capital, nuestro querido amigo D. José Ripoll.

El señor Ripoll desempeñó el cargo en este Gobierno civil por espacio de más de siete años, prestando muchos e importantes servicios. Algunos de los cuales recordamos aún, y que le valieron la felicitación de sus superiores y de la prensa.

Todos lamentamos la ausencia de este celoso funcionario que gozaba de gran estimación y aprecio, pues con su bondadoso carácter y la rectitud en sus funciones, supo captarse la simpatía de todos.

Lleve el señor Ripoll un feliz viaje y que en su nuevo destino goce de las mismas simpatías, y distinción que aquí tuvo.

HACIENDA

Destinos.

Jefes de Negociado de 2.ª clase, D. Manuel Larráz Artiga, de Interventor de Las Palmas a Tesorero de Oviedo.

D. Lulio Pérez de Ossa, de Tesorero de Cáceres a Interventor de Las Palmas.

Oficiales de 3.ª clase, D. Julio Carreño y Mántaras de la Inspección de Tenerife a la de Las Palmas.

D. Lorenzo Peret Guaps del escalafón de cesante a la Inspección de Tenerife.

Oficial de 4.ª clase, D. Angel Fuentes Villegas, de la Tesorería de Las Palmas a la Administración de Contribuciones de Huelva.

Aspirantes: D. Emidgión Tato y Amat, de la Intervención de Las Palmas a la Administración de Propiedades de Cuenca.

Don Arquipo José Cúllen Ibáñez, de la Depositaria de Fuerteventura a la Intervención de Las Palmas, y D. Juan Domínguez Peña, de nuevo ingreso a la Depositaria de Fuerteventura.

Los tomates

Nuestro estimado amigo don Manuel Ramírez Filipes, representante de D. Eduardo Sánchez, de Barcelona, ha recibido el siguiente telegrama:

«Tomates enviados «Infanta Isabel» y «Montevideo», casi todos en mal estado. Habiendo llegado en una semana doce mil atados mercado reventado, de 2 a 6 pesetas atado y muchos completamente podridos, sin vender.»

Detallan vendedores a menos de 20 y 30 céntimos kilo fruto sano.»

LUCHAS CANARIAS

En el Teatro Leal de la vecina ciudad, se celebró ayer tarde el anunciado partido de luchas canarias entre la «Asociación de luchadores laguneros» y el «Fomento de luchas canarias» de esta Capital.

La concurrencia fué numerosísima. Desarrolláronse interesantes luchas.

Resultó vencedor el partido de esta Capital, por 19 luchas contra 9.

Por exceso de material dejamos para mañana la acostumbrada resca que siempre publicamos de nuestro deporte regional.

de los bulevares exteriores hasta las fortificaciones.

Aquellos abandonados solares tenían entonces la misma mala reputación que hoy día tienen las canteras de América.

Era tan peligroso aventurarse de noche por aquellos andurrial, a que los soldados de los fuertes a quienes se concedía licencia para ir al teatro tenían orden de esperarse en la barrera y no volver sinoppor grupos de tres ó cuatro.

Aquellos solares, cuyos dueños eran desconocidos, en su mayor parte pasaban a las doce de la noche a ser dominio de esa turba de miserables sin casa ni hogar, que tanto abundan en las grandes capitales.

Los vagabundos y ex presidiarios se daban cita allí, y cuando

durante el día les había ido bien, por la noche celebraban gran fiesta con los comestibles robados de los escaparates. Luego, vencidos por el sueño, se acostaban bajo los cobertizos de las fábricas o entre las ruinas de las casas abandonadas.

A pesar de los grandes esfuerzos que hacía la policía para desalojar a aquellos huéspedes tan peligrosos, todo fué inútil. Vigilados, acorralados y continuamente expuestos a una sorpresa, volaban con una obstinación idiota.

Así es que la policía convertía aquello en una inmensa y siempre abierta ratonera, en donde aquellas gentes se dejaban bucanamente rogar.

El resultado de cada exploración era tan previsto tan seguro, que el jefe de guardia en la

Del Gobierno civil

De unas obras.

El Gobernador civil, señor Cabrero conferenció ayer con el Ingeniero Jefe interino de esta Jefatura de Obras Públicas, señor Pirez, para que vea los medios de aumentar el personal que se ocupa en los trabajos de la carretera de la Laguna a Taganana.

Muebles de Mimbres

En el establecimiento en la Plaza de la Constitución núm. 11 (bajos del Casino) se vende a precios de costo, toda la existencia de muebles de mimbres, como sofás, mesas, cestos para ropa, sillones, etc., habiendo gran variedad en nuevos modelos de estilo modernísimo.

Aprovecharse, pues, de esta GANGA.

Sociedad de edificaciones y reformas urbanas

(Compañía anónima en liquidación).

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 30 de los Estatutos sociales, se convoca a los Sres. Accionistas para celebrar Junta General ordinaria el miércoles 28 del corriente mes, a las once y media de la noche, en el local de la Sociedad «La Benéfica».

Desde el día de hoy, las cuentas y balance anual se hallan a disposición de los Sres. socios en las oficinas de la Sociedad, Castillo 64, de 2 a 5 de la tarde.

Para concurrir a la citada Junta, los Sres. Accionistas se proveerán en dichas oficinas del correspondiente Boleín de admisión, en el cual se expresará el número de acciones que presenta y el de votos que pueda emitir, sin cuyo requisito no se le reconocerá personalidad en la Junta.

Sta. Cruz, Tenerife 17 Febrero 1917.

El C. Consejo Secretario Accidental, Lorenzo Fernández

ORDEN DEL DIA

Lectura de las cuentas y del Balance en 31 de Diciembre último.

Dar cuenta de la marcha de la liquidación y acuerdos consiguientes.

Efemérides canarias

26 Febrero 1536.—El Regidor del Cabildo de Tenerife D. Rodrigo Núñez de la Peña, trae una provisión Real, para que los «guardas de las cosas vedadas», no puedan ser criados de la justicia.

26 Febrero 1589.—El Cabildo de Tenerife, acuerda construir un muelle en el puerto de Santa Cruz de Tenerife, por no haber sino un mal desembarcadero.

26 Febrero 1750.—La Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife, acuerda solicitar del Rey Carlos III el permiso para erigir una estatua de mármol en la Ciudad de la Laguna, que perpetue su memoria y los muchos beneficios que de él había recibido, muy particularmente la gracia del «Registro para Caracas» concedido a la economía.

26 Febrero 1838.—Se da principio a las obras de construcción del puerto de Refugio, en Canaria.

Junta general

La Real Sociedad de Caridad de Señoras de Santa Cruz de Tenerife, celebrará Junta general el 28 del corriente a las 4 de la tarde, en el domicilio de la Presidenta, Exema. Sra. Doña Juana Pallasar Vda. de García del Castillo, Alfonso XIII núm. 62.

Orden del día:—Presentación y aprobación de cuentas.

Lo que se hace público para conocimiento de las Sras. socias que quieran asistir.

Sta. Cruz de Tenerife, 25 de Febrero de 1917.—La Secretaria, Lura Belmonte de Quimera.

Bo'sa del Mercado

Los precios a que se venden hoy los artículos de este mercado, son los siguientes:

Patatas del Sur, saco de 200 libras. 27'00
Id. id. del Norte. 25'00
Id. id. detall 1000 grs. 0'30
Huevos, 5 o 6. 1'00
Tomates, kilo. 0'10
Ajos, 50 cabezas. 2'00
Coles, cada una. 0'40
Cebollas, kilo. 0'40

FRUTAS
Naranjas, 3 ó 4. 0'10
Manzanas, kilo. 1'00
id. 0'80
Plátanos, 6 ó 7. 0'10

prevenición, con acento de entera convicción, gritaba a la ronda que se alejaba:

«Voy a preparar la habiación de nuestros huéspedes, ¡Buena caza y divertirse!»

Verdaderamente, este último deseo era una ironía, porque el tiempo no podía ser más malo.

Los días anteriores había caldo copiosa nevada y empezaba el deshielo. En todos los sitios en que la circulación había sido un poco activa, el suelo estaba cubierto de un palmo de lodo. Sin embargo, aun se había sentido el frío, un frío húmedo que penetraba hasta la medula de los huesos, y, además, la niebla era tan intensa, que con el brazo tendido no se distinguían los dedos de la mano.

«Maldito oficial» murmuró uno de los agentes.

Telegramas

(DE LA AGENCIA ALMODOBAR)

PENINSULA

Madrid

25, 14'20

De paseo

El presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación, Hacienda y Fomento, abandonaron Madrid desde muy temprano.

Sin noticias

Con motivo de ser día festivo, en los centros oficiales se ha carecido de noticias.

Clausura

Persiste la impresión de que mañana suspenderán las sesiones de Cortes.

Otra nota?

Oficialmente se ha negado fundamento al rumor circulado de que Inglaterra ha enviado a España una Nota relacionada con el aprovisionamiento de submarinos.

Conferencia

Mañana a primera hora el ministro de Fomento, señor Gasset, celebrará una conferencia con los representantes de las minorías parlamentarias.

El objeto de la conferencia es buscar el medio de que quede aprobado el crédito para carreteras y obras hidráulicas empezadas.

Oposición

La mayor parte de los jefes de las minorías parece que se hallan dispuestos a acceder en lo que se refiere a las carreteras, pero se opondrán a la concesión del crédito para las obras hidráulicas.

Embajador

El martes marchará a Lisboa el Embajador de España en Portugal, D. Antonio López Muñoz.

Un aplauso y un recuerdo

El diario «A B C», aplaude el acuerdo del Gobierno, de adquirir dos millones de quintales de trigo.

Con este motivo recuerda que el Marqués de Cortina vióse obligado a abandonar la Dirección General de Comercio, por sostener, ese mismo criterio.

También se ocupa el citado periódico de los graves caracteres que toman la cuestión de los transportes.

Aconseja al Gobierno ejerza extraordinaria vigilancia, pues no se concibe que en épocas normales siendo mayores las importaciones y las exportaciones, haya suficiente material, y en cambio escasee ahora.

Las Cortes

Madrid, 25-21'10.

Todas las impresiones reinantes confirman los propósitos del conde de Romanos de clausurar mañana las Cortes.

Consejo

Añádese que para tratar de este asunto, esta noche se celebrará un Consejo de ministros en el domicilio del Presidente.

La política exterior

Dícese también que en el Consejo de esta noche se tra-

tará ampliamente de la política exterior.

Comentarios

En todos los círculos políticos se hacen animados comentarios con motivo de la situación política.

El cierre de las Cortes es el tema de todas las conversaciones.

Mr. Gerard

En un tren especial ha marchado hoy para la Coruña, el embajador yanqui, misfer Gerard.

Le acompaña su señora esposa y el personal de la embajada americana en Berlín.

Restablecido

Hállase completamente restablecido de su enfermedad, el ministro de Marina, señor Miranda.

Provincias

Madrid 25-22.

Lerroux

De Barcelona comunican que ha llegado a aquella capital el jefe de los radicales, D. Alejandro Lerroux, siendo recibido por numerosos amigos.

Precauciones

A la llegada del señor Lerroux, víéronse varios grupos pertenecientes a los requetes jaimistas.

Con este motivo, las autoridades tomaron toda clase de precauciones, para evitar que pudieran ocurrir desagradables incidentes.

Huelga

La huelga que vienen sosteniendo los obreros textiles de Sabadell, ha mejorado.

Los sindicalistas hacen maniobras para soliviantar los ánimos.

Las autoridades han tomado grandes precauciones, haciendo gestiones para terminar la huelga.

Transportes

De Santander comunican que se han visto pasar por aquella costa varios transportes portugueses.

Añaden estas noticias, que los expresados buques iban escoltados por cazatorpederos y destroyers franceses e ingleses.

De la guerra

Madrid 25-23'45.

Próximas operaciones

Telegrafían de París que los periódicos franceses hablan de próximas operaciones de los ingleses en occidente, a las que se conceden gran importancia.

Transporte de cañones

También se ocupa la prensa francesa de la actividad que han desplegado los alemanes.

Estos han transportado a Bélgica gran número de cañones gigantescos, los cuales eran conducidos en carros de 60 ruedas.

B. mbardeos

Dicen también de París que en estos días se han realizado varios e importantes bombardeos en Brujas.

pequeños, bajo gruesas y enmarradas cejas. Su nombre era Geruál, pero solían llamarle General.

Está apodado halagaba su vanidad, que no era poca, y sus subordinados no lo ignoraban.

«Si ahora empezas a quejarte» prosiguió con su voz fuerte y bronca, «¿qué será luego?»

Realmente, los agentes no tenían todavía por qué quejarse.

La pequeña ronda subía entonces por el camino de Choisy; las aceras estaban relativamente limpias y las tabernas bastante para alumbrar el paso, pero que todas tenían sus puertas abiertas. Ni la niebla ni el deshielo eran capaces de desanimar a la gente alegre, que se emborrachaba y se divertía en los bares públicos.

Delante de algunas de estas

FOLL'TIN DEL «DIARIO DE TENERIFE»

POR HONOR DEL NOMBRE

— por EMILIO G. BORLAU —

PRIMERA PARTE

I

Era el 20 de febrero del año 18... domingo de Carnaval, las campanas de las torres vibraban anunciando las oces de la noche. Al mismo tiempo, una ronda de pollos salía de la delegación situada en la antigua barrera de Italia.

Aquella ronda tenía la misión de explorar todo el barrio con rendido desde la carretera de F. nta. bleu al Sena y des-

Gran descubrimiento científico

Curación de la TUBERCULOSIS

por medio de los SUEROS que prepara la Sociedad "UNIVERSUS" --- Barcelona

SAT 1 SAT 2 SAT 3

El entusiasmo despertado por los éxitos obtenidos es grande en el mundo científico, por ser el único elemento eficaz para prevenir y curar todas las afecciones producidas por el terrible bacilo de Koch.

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Pedir prospecto doctrinal gratis al Representante exclusivo para Canarias

J.-M. Ballester, calle del Castillo, 61, bajos. -- Santa Cruz de Tenerife

Estos han causado grandes destrozos en las líneas férreas que comunican con la ciudad.

Desórdenes

Añaden las noticias recibidas de París que en Aix-le-Chapelle han ocurrido graves desórdenes.

La policía, desobedecida, pidió auxilio a las tropas, pero se lo negaron.

Comunicado francés

El comunicado oficial de París, dice hoy lo siguiente: «Realizamos importantes golpes de mano en Vandovillers y Apremont.

En el resto un cañoneo intermitente.

Una escuadrilla aérea bombardeó eficazmente varias estaciones.

Posiciones evacuadas

Telegrafían de Londres, que a consecuencia de la presión de las tropas inglesas, el enemigo evacuó las importantes posiciones que ocupaba en ambas orillas del Ancre.

Avances

Añaden las noticias de Londres que las tropas inglesas han avanzado considerablemente en el sur y sureste de Miraumont.

También han adelantado milla y media al sureste de Serre.

Asalto

El comunicado oficial inglés da cuenta de que el enemigo asaltó el puesto al oeste de Lens, el cual fué recobrado mediante un contraataque.

Otras noticias

También da cuenta el parte inglés de hoy, de lo siguiente: «Considerable actividad de artillería.

En Mesopotamia, hemos reanudado el ataque a las defensas de Sanna-y-Yat que es la posición más fuerte de los turcos al norte del Tigris.

Toda la comarca al sur del río se halla limpia de enemigos.»

Protección a los americanos

Telegrafían de Washington que el Senado americano, por unanimidad, acordó autorizar al Presidente Wilson para emplear la fuerza armada, si es necesaria, para proteger las vidas e intereses de los norteamericanos.

Sesión extraordinaria

Añaden las noticias recibidas de Washington, que se anuncia oficialmente que el 5 de Marzo se reunirá el Senado en sesión extraordinaria. El mismo día se reunirá la Cámara de representantes.

El texto del Mensaje del Presidente Mr. Wilson es ya conocido.

En él se limitará a pedir la autorización para continuar las gestiones comenzadas y que le permitan hacerlo que estime necesario.

Huelga

Se asegura que han surgido grandes dificultades en la fábrica de Krupp, en Essen, pues 40.000 obreros se han declarado en huelga por la escasez de alimentación.

Ultima hora

Madrid, 26-4.

Consejo de ministros

En el domicilio del Conde de Romanones, se ha celebrado esta noche el anunciado Consejo de Ministros.

Este comenzó a las diez y media y terminó a la una de la madrugada.

Los Ministros cambiaron impresiones sobre las probabilidades de que el Gobierno pueda sacar adelante su obra parlamentaria.

Tratáronse también otros asuntos.

Los acuerdos se adoptaron por unanimidad.

Interrogado el Conde de Romanones sobre lo acordado en el Consejo, dijo que tenía que reservarlo hasta que lo conozca el rey.

Hácese grandes comentarios.

Las Cortes

Interrogado también el conde sobre si hoy se cerrarán las Cortes, ni lo afirmó ni lo negó.

Joven muerto

De Valencia telegrafían que en la puerta del Teatro Apolo, fué muerto por dos tiros de revólver, un hijo del Conde de Villamar, que contaba 18 años de edad.

Desconocense detalles del suceso.

Fabrica de moneda falsa

Comunican de Barcelona que la policía sigue la pista de una fábrica de Moneda falsa.

DE LA AGENCIA REUTER

Gibraltar, 25 de Febrero de 1917.—12.05 a. m.

Halg

Mejoramos la posición al Norte de Guendecourt, capturando parte de una trinchera y haciendo treinta prisioneros. Ocupamos un puesto al Sur de Petit Miraumont.

Efectuamos un raids al Sur de Souchez, matando a varios y destruyendo los refugios. Rechazamos un raid al Sur de Armentieres.

En las cercanías de Ploegs

teert (bosque) un pequeño número que se acercaba a las trincheras, fué muerto.

Mesopotamia oficial

Nos apoderamos y consolidamos dos líneas de trincheras en la parte Sur de la posición Sannayat. Continúa la lucha.

Debido a la subida del Tigris las operaciones se hacen con dificultad.

Comunicado francés

Combates de artillería en la Alsacia y Lorena.

Rechazamos un golpe del enemigo en los sectores Sois son Bezonvaux.

París oficial

El paquebot «Athos», de las Messageries, que procedía de China conduciendo tiradores senegaleses y trabajadores de las colonias con dirección a Francia, fué torpedeado en el Mediterráneo. Dos destroyers que le escoltaban ayudados por un cañonero que llegó, salvaron mil cuatrocientos cincuenta hombres.

Comunicado francés

Después de un violento bombardeo los alemanes trataron inutilmente de efectuar un golpe de mano contra las trincheras cerca de Wisembach.

Un dirigible francés bombardeó los talleres, en actividad, de Briey, regresando indemne. Aeroplanos arrojaron cuatrocientos kilogramos de bombas sobre los vivacs alemanes de Spincourt.

Alemán oficial

Rechazamos numerosos reconocimientos de ataques británicos en el frente de Artois.

Los británicos parcialmente ocuparon una posición abandonada en el frente de la región del Somme.

Los ataques franceses al Sur de Ripont fracasaron.

Siete buques holandeses, el «Sandijk», «Noorderdijk», «Eemland», «Gaasterland», «Bandoenc», «Jocatra», «Meandra» y «Bandoena», fueron torpedeados el 22 de Febrero, sin siquiera haber examinado la documentación.

De ellos, cuatro iban totalmente cargados para Holanda. Fueron atacados en las cercanías occidentales del Canal de la Mancha.

Se hace notar que las instrucciones respecto a las rutas que habían de seguir no fueron pedidas ni dadas por el Almirantazgo británico, pues todo el arreglo de ella fué hecho por completo por las autoridades holandesas. Doseientos tripulantes han desembarcado, creyéndose que el resto se haya salvado.

Amsterdam

Un submarino alemán con catorce tripulantes ha encallado en la isla de Walcheren, entre Donburg y Oeste de Kopelle.

Está custodiado por guardias militares.

Característica de los buques hundidos

«Athos», francés, de 12 mil 644 toneladas, contruido en 1913.

«Saandijk», holandés, de 4.189 toneladas, contruido en 1899.

«Noorderdijk», holandés, de 7.166 toneladas construido en 1913.

«Eemland», holandés, de 3770 toneladas, construido en 1905.

«Gaasterland», holandés, de 1091 toneladas, construido en 1915.

«Bandoenc», holandés, de 5851 toneladas, construido en 1910.

Los nombres de los otros dos vapores deben estar equivocados porque no se encuentran en el Registro del Lloyd.

REUTER.

Tabaco

GRAVEN MIXTURE, se vende en los depósitos de tabacos de Luis Z. Benítez, Alfonso XIII, 29, y Marina, 5 (frente a Telégrafos).

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan a menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente a tal propósito. Pero cuando se viene a pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOL la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hiposifosito Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar carnes, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor O. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: «Certifico que la Preparación de Wampol me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos.» Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

EMPLASTOS
PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO
Ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL
DR. WINTER



Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter
CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter
CURAN los dolores de los pulmones.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter
CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter
CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter
CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exigiese siempre la marca del DR. WINTER. Mucho cuidado con las imitaciones.

Fernández del Castillo Hnos.
CEMENTOS
de varias calidades á precios ventajosos.
33, ALFONSO XIII, 33

Emulsión Marfil al Guayacol

de Avena puro de Hígado de Caracol por Hípoesfifos de Cal, de Sosa y Guayaol Premiada en las Exposiciones de Alejandria y del Tíbidabo de Barcelona, con el Gran Premio y Medalla de Oro.

Los inimitables certificados de médicos eminentes que acreditan el uso de la Emulsión Marfil al Guayacol y los MILES DE ENFERMOS que HAN CONSEGUIDO SU CURACIÓN con el uso de este medicamento, son la mejor garantía que pueden desear los que tienen necesidad de combatir el ESCURFULISMO, RAQUITISMO, BRONQUITIS, RINITIS, TOSIS, reumatismos, DEBILIDAD GENERAL, LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL engorda y fortalece a los niños escarrollados su sistema óseo. Es el mejor reconstituyente en las convalecencias, y estimula el desarrollo del niño.

DEPOSITO CENTRAL.—Laboratorio Químico-Farmacéutico de F. del Río Guerrero, Sucesor de M. G. Melles Marill Málaga.—De venta en todas las farmacias de España y América. (Análizada y aprobada por el Departamento Nacional de Higiene en Buenos Aires República Argentina.)

Harina á base de plátanos
— NUTREINA —

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermas, elaborada por procedimiento especial.—DE SABOR DELICIOSO, PODEROSAMENTE NUTRITIVA Y DE MUY FACIL DIGESTION.—PRECIO DE LA CAJA, 2 50 Ptas.

LACTOS

los RESFRÍADOS, las BRONQUITIS, los CATARROS CRÓNICOS son curados por los Médicos más eminentes con las

CÁPSULAS COGNET

Remedio imprescindible contra todas las ENFERMEDADES DEL PECHO

PARIS, 43, Rue de Valenciennes, y en todas FARMACIAS y DROGUERIAS.

